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С редства Президентского гран-
та пойдут на проведение ис-

следований, отвечающих потреб-
ностям практического здраво-
охранения. Результаты научных 
изысканий позволят совершенс-
твовать методы лечения онко-
логии. 

Свидетельство на получение гранта в 
торжественной обстановке сотруднику 
кафедры хирургии, акушерства и гине-
кологии Рязанского государственного 
медуниверситета имени И. П. Павлова, 
заведующему урологическим отделе-
нием областной клинической больни-
цы Дмитрию Карпову вручил главный 
федеральный инспектор по Рязанской 
области  Сергей Яковлев.

На протяжении двух лет Дмитрий 
Карпов будет изучать, как выбрать на-
иболее подходящую операцию для он-
коурологического больного на основе 
знаний о его генах.

Молодой врач и ученый возглавил 
отделение урологии ОКБ в январе 2018 
года. В этом же месяце Дмитрий вмес-
те с другими специалистами больницы 
провел уникальную операцию. Врачи 

удалили пораженный опухолью орган 
и сформировали новый из тканей па-
циента. Особенно важно, что после хи-
рургического вмешательства у пациен-
та сохранились все жизненно важные 
функции. 

– Исследование предстоит сложное 
и объемное, но его результаты должны 
существенно помочь нашим пациентам. 
Планируем, что это будет совместная ра-
бота с лабораторией РязГМУ, –  говорит 
Дмитрий Карпов.

Сегодня Дмитрий продолжает раз-
вивать отделение и акцентирует работу 
на индивидуализации лечения больных. 
Он входит в состав группы специалис-

тов, которые работают над открытием 
службы трансплантации органов в Ря-
занской области. По словам Дмитрия 
Карпова, решение стать онкологом при-
шло к нему на четвертом курсе медуни-
верситета на лекциях профессора Евге-
ния Петровича Куликова. 

Напомним, 34-летний Дмитрий Кар-
пов в этом году вошел в тройку молодых 
ученых Рязанской области, удостоенных 
Президентских грантов. А по итогам 
прошлогодней акции «Человек года» 
он был отмечен в номинации «Здраво-
охранение». 

Людмила Иванова 
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ШАЦК. В селе Ямбирно по программе подде-
ржки муниципальных инициатив построили и от-
крыли детскую площадку. Из областного бюдже-
та на эти цели было выделено 350 тысяч рублей, 
из районного – 210. Местные жители собрали 
30 тысяч рублей. На площадке установлено но-
вое оборудование.

***

В администрации района состоялось заседание 
штаба народной дружины. В дружине –14 отря-
дов. Они участвуют в охране общественного по-
рядка, в предупреждении и пресечении правона-
рушений, разъясняют нормы поведения в обще-
ственных местах. На заседании штаба приняли 
решение: членов народной дружины, которые 
активно работали, премировать.

СТАРОЖИЛОВО. Нотариусы региона помог-
ли с ремонтом исторического здания в старо-
жиловских Гулынках. Средства в размере 136 
тысяч рублей, выделенные правлением нотари-
альной палаты на благотворительную помощь, 
пошли на замену восьми окон на фасаде вто-
рого этажа. В здании расположена историко-
краеведческая экспозиция, посвященная жизни 
и деятельности вице-адмирала Василия Головни-
на. Глава райадминистрации Александр Татар-
ников вручил президенту Рязанской областной 
нотариальной палаты Ольге Чернявской бла-
годарственное письмо за реализованный бла-
готворительный проект.

ЕРМИШЬ. В Ермишинской школе ремонтируют 
крышу. На эти цели из резервного фонда губер-
натора Рязанской области выделены 2 миллиона 
рублей. Софинансирование из местного бюдже-
та составило 223 тысячи рублей.

КАДОМ. Вечер посвящения первокурсников в 
студенты прошел в Кадомском технологическом 
техникуме. Будущих поваров, кондитеров, техно-
логов общественного производства, механиков, 
мастеров сельскохозяйственного производства, 
юристов поздравляли педагоги, а также гости – 
глава райадминистрации Александр Кочетков, 
благочинный Кадомского района, священник 
Димитровского собора отец Сергий Сорвачев, 
другие. Техникум в регионе знают и ценят: в 
подтверждение этого глава райадминистрации 
А.П. Кочетков вручил студенту Алексею Петро-
ву свидетельство на получение губернаторской 
стипендии.

ПИТЕЛИНО. В рамках программы поддержки 
местных инициатив в райцентре открыт памят-
ник воинам-интернационалистам, участникам 
боевых действий и локальных конфликтов. На 
торжественной церемонии открытия присутс-
твовали руководители района, ветераны бое-
вых действий, представители трудовых коллек-
тивов, учащиеся. 

ЧУЧКОВО. На фасаде здания Пертовской шко-
лы торжественно установили памятную доску 
полному кавалеру ордена Славы Ивану Ива-
новичу Закомолдину. Родился Иван Иванович 
25 декабря 1916 года в деревне Малая Дмит-
риевка Чучковского района. Боевое креще-
ние принял летом 1941 года под Смоленском в 
бою у реки Березины. Победу Иван Закомол-
дин встретил в Литве. 24 июня 1945 года участ-
вовал в Параде Победы на Красной площади. 
Сразу после парада 3-й Сталинградский меха-
низированный гвардейский корпус перебросили 
на Дальний Восток, где Иван Закомолдин учас-
твовал в освобождении Маньчжурии от японс-
ких милитаристов.

НОВОСТИ РАЙОНОВ

В минувшую субботу в Скопине, в сквере 
Маршала Советского Союза С.С. Бирюзова, 

появилась новая достопримечательность – 
точный макет Входоиерусалимского храма. 
Макет выполнен из металла, оснащен меха-

низмом звучания колоколов и подсветкой в 
темное время суток. На постаменте разме-
щены фотографии с видами старого города и 
Входоиерусалимского храма, а также краткая 
историческая справка о нем. 

Дорога к храму 
И дея благотворительного про-

екта «Скопин православ-
ный – храмы города Скопина» 
принадлежит нашему земляку, 
выпускнику школы №2, а сегод-
ня генеральному директору ООО 
«Промтехника» города Новомос-
ковска Тульской области Юрию 
Суслину. 

В Скопине, где до революции жило 
15 тысяч человек, было 13 каменных 
храмов и три монастыря. Скопин пре-
жде называли Суздалем Рязанской об-
ласти. К сожалению, после революции 
практически все святыни были разру-
шены. 

Скопинские храмы находились на 
месте Дворца культуры (Никольская 
церковь), памятника Бирюзову (Входои-
ерусалимский храм), памятника Ленину 
(Свято-Троицкий собор) на одноимен-
ной улице (бывшей Соборной). Фото 
их сохранились. В Скопинском истори-
ческом музее в 2002-2003 гг. проходила 
экспозиция макетов девяти скопинских 
храмов. Изготовил макеты Вячеслав 
Мызников, ветеран Великой Отечест-
венной войны, преподаватель истории 
и затем директор средней школы № 2 
г. Скопина. 

Он проделал большую поисковую 
работу, собрал старые фотографии 
скопинских церквей, изготовил эски-
зы и чертежи. 

В 2001 году, не успев завершить 
макеты еще четырех храмов, Вячес-
лав Михайлович Мызников умер. Его 
вдова передала девять созданных им 

макетов в Скопинский музей. Сейчас 
они находятся в Сретенской церкви 
г. Скопина. 

Эта история и память о директо-
ре школы, в которой он учился, вдох-
новила Юрия Суслина на реализацию 
благотворительного проекта по созда-
нию макетов утерянных скопинских 
храмов. 

В мае глава администрации горо-
да Скопина Олег Асеев провел рабо-
чее совещание, на котором выработа-
ли «дорожную карту» по реализации 
проекта и утвердили место, где будет 
установлен первый макет. Идея была 
поддержана епископом Скопинским и 
Шацким Феодоритом. Он предоставил 
«мызниковские макеты», хранящиеся 
в Сретенском кафедральном соборе, 
для изготовления проектных черте-
жей. Одобрило проект и Скопинское 
историческое общество им. Добролю-
бовых, которое предоставило фотома-
териалы. 

Сегодня стоит задача благоустройс-
тва территории вокруг новой досто-
примечательности города. А после его 
завершения состоится торжественное 
открытие и будет дан старт реализации 
всего проекта. 

В планах у Юрия Ивановича Сусли-
на и администрации города – установ-
ка всех девяти созданных Вячеславом 
Мызниковым макетов скопинских цер-
квей на их исторических местах. 

Марина Ретюнская, 
начальник отдела культуры 

и туризма г. Скопина 

В СКОПИНЕ 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
ПРОЕКТ

Как лечить, расскажут гены 
РЯЗАНСКИЙ УЧЕНЫЙ И ВРАЧ ДМИТРИЙ КАРПОВ ПОЛУЧИЛ ГРАНТ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
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ДМИТРИЙ КАРПОВ, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ УРОЛОГИЧЕСКИМ ОТДЕЛЕНИЕМ 

ОБЛАСТНОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЫ, 
СОТРУДНИК КАФЕДРЫ РязГМУ:

 
– Благодаря исследованию в будущем наши пациенты смогут получить более углуб-
ленную и персонализированную медицинскую помощь. На основе генетического ис-
следования опухоли пролеченных больных мы сможем смоделировать новую тактику 
ведения пациентов хирургического профиля. Инновация заключается в том, что мы 
совмещаем биологию и хирургию, и это, я считаю, прорывное направление. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Созидая человека

Мы сейчас в болезненных муках рождаем 
систему ценностей, которая бы нас объединяла

3Век, прожитый 
достойно

На свое столетие рязанка получила 
памятную медаль

2
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Губернатор Николай Любимов провел рабочую 
встречу с председателем Белорусского государс-
твенного концерна пищевой промышленности 
«Белгоспищепром» Александром Забелло. 
Николай Любимов отметил, что многие пред-
приятия региона имеют давние связи с бело-
русскими партнерами. «Рязанскую область с 
Беларусью многое связывает, – сказал губерна-
тор. – Современные экономические отношения 
наших регионов активно развиваются. Приезд 
белорусской делегации для нас значимый. На-
деюсь, что в дальнейшем сотрудничество будет 
расширяться». По словам главы региона, в пер-
вом полугодии общий объем внешней торговли 
Рязанской области с Республикой составил 54,2 
млн долларов, причем экспорт – 60%, импорт – 
40%. 
Председатель «Белгоспищепрома» Александр 
Забелло поблагодарил Николая Любимова за 
теплый прием: «Мы всегда с огромным удоволь-
ствием приезжаем на благодатную рязанскую 
землю. Надеемся, что существующие сегодня 
объемы торговли между нашими регионами мож-

но значительно увеличить». Александр Забелло 
отметил, что в числе приоритетов развития взаи-
моотношений с Рязанской областью – укрепление 
межрегиональных связей в экономике, созда-
ние комфортной среды для ведения бизнеса, 
развитие контактов в сфере здравоохранения, 
образования, туризма. 
Губернатор выразил готовность к всестороннему 
сотрудничеству. «У Рязанской области большой 
потенциал для развития туризма. Есть успехи в 
здравоохранении, нашим медикам будет, чем об-
меняться, в том числе новейшими технологиями. 
И у Рязанской области, и у Беларуси накоплен 
большой опыт в сельском хозяйстве. Направле-
ний для развития партнерских отношений много, 
будем совместно их укреплять и развивать», – 
подчеркнул глава региона.

* * *
О необходимости более тесного сотрудничества с 
Республикой Беларусь Николай Любимов заявил и 
на заседании регионального правительства.
Губернатор поручил сформировать региональ-

ную делегацию для участия в седьмом Славян-
ском международном экономическом форуме, 
который пройдет в Брянске в начале ноября, 
и изучить на месте возможности для развития 
совместной работы. В состав рязанской миссии 
войдут представители бизнес-сообщества, заин-
тересованные в сотрудничестве с Республикой 
Беларусь. 

Губернатор Николай Любимов встретился с на-
чальником Московской железной дороги – фи-
лиала «ОАО Российские железные дороги» Вла-
димиром Молдавером.
На встрече шла речь о результатах работы в рам-
ках действующего соглашения о сотрудничестве 
на 2016-2018 годы, а также планах совместной 
деятельности на ближайшую перспективу. 
Николай Любимов отметил: «Для социально-
экономического развития рязанского региона 
железная дорога имеет большое значение. 
Это инвестиции, рабочие места для рязанцев, 
транспортное сообщение и многое другое, что 
помогает укреплять экономику области, соци-
альную сферу, улучшать качество жизни людей». 
По словам губернатора, Московская железная 
дорога является надежным партнером региона. 
Эффективное сотрудничество позволяет опера-
тивно решать многие вопросы, которые важны 
как для РЖД, так и для Рязанской области. 

Начальник Московской железной дороги Влади-
мир Молдавер проинформировал Николая Люби-
мова о готовности железнодорожного хозяйства 
к эксплуатации в зимний период. «Московская 
железная дорога в 2018 году инвестировала в 
Рязанскую область более 2 млрд рублей, – сказал 
Владимир Молдавер. – Ведется реконструкция 
путей, искусственных сооружений, модернизация 
инфраструктурных объектов, расположенных на 
территории региона». Руководитель МЖД отме-
тил, что в дальнейшем продолжится работа по 
повышению качества услуг на железнодорожном 
транспорте, благоустройству железнодорожных 
станций, обеспечению стабильного пригородного 
сообщения. 
В ходе встречи стороны договорились о продол-
жении взаимодействия в рамках нового дол-
госрочного соглашения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве между правительством 
Рязанской области и ОАО «Российские железные 

дороги», которое скоро планируется подписать. 
Владимир Молдавер также представил губер-
натору нового руководителя – и. о. заместителя 
начальника Московской железной дороги по тер-
риториальному управлению Сергея Дмитрова.

Новые НаправлеНия для сотрудНичества
регион будет активнее взаимодействовать с республикой Беларусь

Владимир Митрейкин, 
преподаватель физкультуры:

– Мы празднуем Новый год, Пасху и 
дни рождения членов семьи. Собира-
емся за столом, поем песни и отдыха-
ем душой. У нас есть еще и традици-
онные семейные праздники, но их мы 
отмечаем гораздо скромнее. 

Данил Сапунов, 
видеограф:

– Всей семьей мы отмечаем только 
Новый год. Остальные даты празд-
нуем раздельно: родители в своей 
компании, а я в кругу близких дру-
зей. Семейные праздники – это дело 
хорошее, если их комфортно отме-
чать вместе.

Анастасия Свиридова, 
студентка:

– Мы отмечаем классические семей-
ные праздники: Новый год, дни рож-
дения, Пасху. Собираемся с близкими 
родственниками за столом, проводим 
время вместе. Каких-то особенных 
праздников мы не отмечаем.

Наталья Федотова, 
пенсионерка:

– Я отмечаю традиционные семейные 
праздники: Новый год, Пасху, Рождес-
тво. А, например, Первомай я уже не 
праздную. Но помимо основных дат, 
люблю просто собираться с подруга-
ми в течение года: устраивать чаепи-
тие и просматривать фотографии.

Глас народа / Какие семейные праздники вы отмечаете?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

В планах – рост и развитие 
БюджетНАЯ и НАлОгОВАЯ ПОлитиКА РегиОНА ОРиеНтиРОВАНА НА РешеНие 
СОциАльНых зАдАч и ПОВышеНие КОНКУРеНтОСПОСОБНОСти ОБлАСти 

коНтАкты

ценовой баланс
Власти Рязани исследовали цены  
на продукты питания 

Управление экономического развития администрации 
города Рязани, со ссылкой на Рязаньстат, информирует о 
ценовой ситуации на потребительском рынке города. По 
данным управления, за период с 9 по 15 октября отмечено 
снижение цен на морковь на 4%, яблоки – на 3,9%, карто-
фель – на 3,2%, масло подсолнечное – на 1,8%, конфеты 
мягкие, глазированные шоколадом – на 1,3%. значительно 
увеличились цены на огурцы свежие – на 9,7%, капусту бе-
локочанную свежую – на 9%, пшено – на 5,6%. Незначи-
тельно увеличились цена на рис шлифованный, помидоры 
свежие, молоко питьевое цельное стерилизованное – 2,5-
3,2%, яйца куриные, сахар-песок, маргарин.

избавься от тяжелых 
металлов
С 22 по 28 октября рязанцы смогут  
принять участие в экологической акции  
по сбору отработанных элементов питания

главной целью акции являются экологическое образова-
ние и просвещение населения, воспитание ответственного 
потребления, проявление активной гражданской позиции и 
стремление сохранить окружающую среду для последующих 
поколений. Акция проводится администрацией города Ряза-
ни совместно с ООО «дюраселл Раша». Сбор отработан-
ных батареек будет осуществляться в контейнер, установ-
ленный на площади Победы. далее отходы будут направле-
ны на утилизацию в специализированные организации.

Отработанные элементы питания, не только батарейки, 
но и аккумуляторы, являются одним из основных загрязни-
телей почвы и воды тяжелыми металлами. Недаром на всех 
этих изделиях изображают перечеркнутый мусорный бак как 
символ того, что утилизация таких предметов требует особо-
го подхода. Не только в Рязани, но и в регионе в целом взят 
курс на оздоровление экологии. чтобы на свалку попадало 
как можно меньше опасных компонентов, горожан призыва-
ют ответственно подойти к утилизации опасных отходов.

По материалам сайта администрации г. Рязани

ИЗ оФИЦИАЛЬНыХ 
ИСтоЧНИкоВ

На семафоре – зелеНый
московская железная дорога продолжит инвестировать средства в рязанскую область

Век, прожитый достойно
НА СВОе СтОлетие РЯзАНКА ПОлУчилА ПАМЯтНУю МедАль
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д омотканые полович-
ки у входа в кварти-

ру напоминают о дере-
венском быте. В одном из 
сел Свердловской облас-
ти и родилась 16 октября 
1918 года Анна Алексан-
дровна Данилкина. Почти 
всю жизнь она отработа-
ла воспитателем в детских 
садах на Урале. общий 
стаж – более сорока лет. 
Имеет звание «труже-
ник тыла». В Рязани Анна 
Александровна живет с 
середины 1980-х: пере-
бралась сюда к дочерям.

Семья у именинницы боль-
шая: шестеро детей, одиннад-
цать внуков, двадцать правну-
ков. Конечно, всех родных за 
юбилейным столом собрать 
не удалось. Радость праздни-

ка разделили дочери Любовь, 
Александра, Людмила, кото-
рые постоянно присматрива-
ют за мамой, и самый млад-
ший правнук, Даниил, – ему 
едва исполнилось восемь ме-
сяцев. Поздравить юбиляршу 
приехал губернатор Николай 
Любимов.

«Секрет ее долголетия, на-
верное, в том, что она всегда 
была позитивной, доброй, – 
считают дочери Анны Алек-
сандровны. – Всю жизнь ра-
ботала с детьми и заряжалась 
от них энергией. У мамы было 
много друзей, все ее любили и 
уважали – золотые руки, доб-
рое сердце. Она всегда была 
готова прийти на помощь лю-
дям и так же воспитала нас. 
Мы очень дружные. Сейчас 
внуки, правнуки часто приез-
жают к бабушке, очень ее лю-

бят. А она помнит дни рожде-
ния каждого».

В жизни Анны Александ-
ровны было немало и радос-
тей, и бед. В детстве ей чуть 
не пришлось умереть от го-
лода. «Я лежала на кровати 
и умирала. Тогда мама побе-
жала по дворам: может, кто-
то сжалится, что-то даст по-
есть. Одна соседка дала горсть 
квашеной капусты. Так меня 
и спасли. Я долго держала 
эту капусту во рту, сосала – и 
поднялась. С тех пор в нашем 
доме квашеная капуста есть 
всегда», – рассказала труже-
ница тыла.

А в 1961 году из-за несчас-
тного случая погиб ее муж Ни-
колай, работавший на шахте. 
Анна осталась с детьми одна. 
Старшему сыну в то время 
было пятнадцать лет, млад-

шей дочке – пять. «Мама ра-
ботала и днем, и ночью, чтобы 
нас поднять. Днем – в детском 
саду. Вечером – в клубе заве-
дующей. А по ночам шила нам 
платья», – вспоминают доче-
ри. Кстати, две из них делом 
жизни впоследствии тоже вы-
брали работу с детьми.

Несмотря на возраст, Анна 
Александровна сохранила 
светлую память, ясный ум, 
она любит разгадывать крос-
сворды, смотреть новости по 
телевизору, а еще – перелис-
тывать старые фотоальбомы. 
На улицу уже не выходит, но 
самостоятельно передвигает-
ся по квартире.

О прошлом собравшиеся 
вспомнили за чашкой чая. Гу-
бернатор Николай Любимов 
преподнес долгожительни-
це цветы и ценный подарок, 
а также вручил памятный 
знак «240 лет Рязанской гу-
бернии». «Этой медалью мы 
награждаем самых достой-
ных людей нашей области. За 
плечами у вас – долгая жизнь, 
интересная и непростая. Мы 
хотим поблагодарить вас за 
то, что вы сделали. Как мини-
мум, всю жизнь проработали 
на благо нашей страны. И по-
дарили нашей родине столь-
ко детей, внуков и правнуков. 
Спасибо вам большое», – ска-
зал глава региона, пожелав 
рязанке здоровья, сил, опти-
мизма, быть окруженной за-
ботой и любовью близких.

Татьяна Корзунина

Александр Забелло

с Новыми силами
Николай любимов пожелал успехов третьему составу  
молодежного правительства рязанской области 

глава региона дал напутствия членам нового состава 
молодежного правительства Рязанской области на их пер-
вом организационном собрании. 

19 молодых людей будут заниматься общественной рабо-
той при министерствах, войдут в составы различных комис-
сий и общественных советов. «Важно, чтобы вы относились 
к этой деятельности как к настоящей работе, а не к деловой 
игре. Мы считаем вас кадровым резервом, – обратился Ни-
колай любимов к новым молодежным министрам. – Пусть 
молодежное правительство станет для вас площадкой для 
отработки деловых навыков. Уверен, они пригодятся вам в 
любой работе». В завершение своего выступления губерна-
тор вручил благодарственные адреса председателю второ-
го состава молодежного правительства екатерине Прота-
совой, ее заместителям Анне зотовой и Никите толкачу, а 
также членам второго состава ирине Сидоренковой и да-
рье Фроловой.

На первом заседании члены третьего состава молодеж-
ного правительства выбрали новое руководство. Председа-
телем вновь стала екатерина Протасова, заместителями – 
Анна зотова, илья ларькин и екатерина дубровина. Секре-
тарем назначили дарью Андрияшкину. В завершение встречи 
заместитель председателя правительства региона лариса 
Крохалева пожелала новому молодежному правительству 
постоянно учиться и совершенствоваться. «Пробуйте разные 
подходы, советуйтесь, сотрудничайте. и общайтесь с самы-
ми разными людьми – это ключевой рабочий навык», – по-
советовала лариса Анатольевна.

Отмечалось, что активная молодежь начала больше ин-
тересоваться проектом: в 2018 году заявки на работу в мо-
лодежном правительстве подали 147 человек. Все новые мо-
лодежные министры – молодые специалисты в своих сферах 
и активные общественные деятели. Например, илья ларь-
кин – детский хирург, член Совета молодых врачей Рязанс-
кой области, обладатель звания «лучший молодой детский 
врач 2015 года». теперь ему и коллегам предстоит стажи-
роваться в министерствах, придумывать и воплощать обще-
ственно значимые проекты. Предыдущие замыслы, такие как 
«Культурная монополия» (обучение молодых библиотекарей) 
и «чистые стены» (закрашивание граффити и контактов нар-
кодилеров на зданиях), получили высокую оценку областно-
го правительства. В 2018 году молодежное правительство 
Рязанской области стало одним из десяти лучших в России 
в номинации «Развитие муниципалитетов», и от нового со-
става ждут не менее плодотворной работы в интересах жи-
телей региона.

Татьяна Клемешева

Владимир Молдавер

П од председательством губер-
натора Николая Любимова 

состоялось очередное заседание 
регионального правительства. 
основными темами стали бюд-
жетная и налоговая политика об-
ласти на ближайшую трехлетку, 
подготовка регионального зако-
на о сельских старостах, органи-
зация парковочных пространств 
в Рязани. 

ГоСПРоГРАММы – В ПРИоРИтете
Министр финансов области Мари-

на Наумова доложила об основных на-
правлениях бюджетной и налоговой 
политики области на ближайшие три 
года. Как сообщила министр, в регио-
не ведется большая работа по повыше-
нию эффективности бюджетной поли-
тики. В 2017 году темпы роста доходов 
составили 112% к уровню 2016 года, 
госдолг сократился на 2 млрд рублей. 
Глава профильного ведомства обозна-
чила приоритеты будущих бюджетных 
расходов. По словам Марины Наумо-
вой, основные социально значимые на-
правления бюджетных расходов сфор-
мулированы в рамках 18-ти действую-
щих госпрограмм Рязанской области. 
Из них четыре программы направлены 
на развитие и поддержку инфраструкту-
ры территорий, пять – касаются сферы 
госуправления и безопасности, шесть – 
развития социально-культурной сферы, 
три – связаны с агропромышленным 
комплексом и природопользованием.

– Приоритетами бюджетных расхо-
дов на предстоящий период являются 
мероприятия госпрограмм, направ-
ленных на поэтапную реализацию за-
дач, поставленных Президентом РФ в 
Майском указе, безусловное выполне-
ние социальных обязательств, непос-
редственно влияющих на повышение 
качества жизни, уровня комфорта и 
благополучия населения области, – 
сказала Марина Наумова. 

СеЛЬСкИХ СтАРоСт 
НАДеЛят ПоЛНоМоЧИяМИ 

Участники заседания региональ-
ного правительства одобрили проект 
закона «О регулировании отдельных 
вопросов, связанных с деятельнос-
тью сельского старосты населенного 
пункта Рязанской области». Министр 
по делам территорий и информаци-
онной политике области Анна Рос-
лякова пояснила, что законопроект 
прошел широкое общественное об-
суждение, в том числе в районах об-
ласти. Свои дополнения к будущему 
закону сельские старосты озвучили 
также на прошедшей в конце авгус-
та встрече с губернатором Николаем 
Любимовым. Теперь законопроект 
скорректирован с учетом всех конс-
труктивных предложений. Они, как 
рассказала Анна Рослякова, в основ-
ном, касаются обеспечения безопас-
ности сел и деревень, взаимодейс-
твия старост с МЧС и правоохраните-
лями. Также предлагается дать право 
органам местного самоуправления 
устанавливать меры стимулирова-
ния сельских старост, определять ма-
териально-техническое обеспечение 
их работы. 

Комментируя документ, губерна-
тор Николай Любимов сказал, что но-
вый закон может быть очень хорошим 
подспорьем для руководителей райо-
нов области.

– Уверен, закон станет одним из 
основополагающих в нашем местном 
самоуправлении, – отметил глава ре-
гиона.

отСтАЛИ от СРокоВ 
Одно из важных заявлений, кото-

рое сделал на заседании правительства 
Николай Любимов, касается ответс-
твенности подрядчиков за выполне-
ние работ по приведению в порядок 
рязанских дворов. Глава региона на-
помнил, что в ходе проверки ОНФ ре-

монта городских дворов выяснилось, 
что работы по благоустройству 123 
дополнительных парковок не выпол-
нены. Согласно заключенным муни-
ципальным контрактам, 646 новых 
машиномест должны были открыть 
до 10 сентября. Сейчас сданы в экс-
плуатацию только два объекта на 14 
мест. По словам и.о. главы админис-
трации Рязани Сергея Карабасова, 
часть подрядчиков срывают графики 
ввода парковок. С руководством орга-
низаций ведется постоянная работа. 
Завершить благоустройство планиру-
ется в ноябре.

– Пока позволяет погода, необходи-
мо провести асфальтирование, другие 
необходимые виды работ. Нужно уси-
лить контроль, ежедневно стимулиро-
вать подрядчиков к выполнению обя-
зательств, – поставил задачу Николай 
Любимов. 

НоВые ЦИФРы 
В Рязанской области установлена 

новая величина прожиточного мини-
мума для пенсионеров. Сумма про-
житочного минимума увеличивается 
на 0,9% и в 2019 году составит 8 568 
рублей. Как пояснил на заседании 
правительства министр труда и со-
циальной зашиты населения региона 
Валерий Емец, размер пенсионного 
прожиточного минимума пересмат-
ривается ежегодно. Это необходимо 
для того, чтобы пенсионерам, у кото-
рых общая сумма социальных выплат 
не дотягивает до прожиточного мини-
мума, начислили федеральную допла-
ту. Добавим также, что, по прогнозам, 
в следующем году прожиточный ми-
нимум рязанского пенсионера срав-
няется с аналогичным федеральным 
показателем.

Людмила Иванова
(использованы материалы сайта 

правительства области) По материалам сайта правительства области
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ОБЩЕСТВО ТАТЬЯНА БАННИКОВА

«П очему сегодня Су-
хомлинский, гово-

ря современным языком, 
не в тренде?» – этот воп-
рос я задала кандидату 
педагогических наук, до-
центу кафедры педагоги-
ческих технологий и ме-
неджмента в образова-
нии РГУ имени С.А. Есе-
нина Надежде Алексеев-
не ЖОКИНОЙ.

Н.Ж. – «Войны памяти» в на-
шем обществе все еще про-
должаются, и от этого пост-
радали многие выдающиеся 
люди недавнего прошлого, в 
их числе Василий Александ-
рович Сухомлинский. То же 
самое было с Антоном Семе-
новичем Макаренко, о кото-
ром в последнее время у нас 
стали говорить больше, но 
уже с подачи Запада, кото-

рый, по-своему «переварив» 
теорию коллективного вос-
питания Макаренко и взяв 
из нее лишь «скелет», на-
растил на нем корпоратив-
ную педагогику. Технология 
формирования коллектива 
стала применяться для повы-
шения производительности 
труда, решения имиджевых, 
репутационных задач с це-
лью получения определен-
ного статуса, прибыли. Сам 
по себе человек этой системе 
неинтересен, он лишь средс-
тво, помогающее двигаться 
дальше.

Что же касается коллек-
тивной педагогики Мака-
ренко, то это, прежде всего, 
выстраивание ценностных 
взаимоотношений и взаи-
модействий между людьми, 
формирование их нравс-
твенных качеств. Именно 
этому посвятил свою гума-
нистическую теорию Су-
хомлинский, в его трудах 
мы читаем о том, как расту-
щему человеку привить по-
нимание таких важных цен-
ностей, как совесть, стыд, 
честность, порядочность… 
И коллектив рассматривал-
ся в формировании челове-
ка как мерило: давали сло-
во, брали ответственность 
перед своими товарищами, 
коллективом.

Созидая 
человека
МЫ СЕЙЧАС В БОЛЕЗНЕННЫХ МУКАХ РОЖДАЕМ 
СИСТЕМУ ЦЕННОСТЕЙ, КОТОРАЯ БЫ НАС 
ОБЪЕДИНЯЛА

В конце сентября этого года исполнилось 100 
лет со дня рождения классика советской пе-

дагогики Василия Александровича Сухомлинско-
го. Событие прошло почти незамеченным обще-
ственностью, хотя в конце 60-х годов Сухомлин-
ский был избран член-корреспондентом Акаде-
мии педагогических наук СССР, ему было присво-
ено звание Героя Социалистического Труда, и еще 
сравнительно недавно – около трех десятилетий 
назад – его ставили в пример учителям.

С заботой о природе
Студенты и представители Рязанского кожзавода обсудили вопросы экологии

ЭКОЛОГИЯ

В рамках всероссийской 
акции «Живи, лес!» в АО «Рус-
ская кожа» состоялась эко-
логическая встреча в форма-
те «круглого стола» на тему 
«Экология и бизнес. С забо-
той о будущем». Участника-
ми встречи стали работники 
предприятия, министерства 
природопользования, члены 
общественного совета при 
министерстве природополь-
зования, экологи, студенты 
Рязанского государственного 
университета им. С.А. Есени-
на направления подготовки 
«Экология».

Перед собравшимися вы-
ступили генеральный дирек-
тор АО «Русская кожа» Андрей 
Низов, председатель совета 

директоров группы компаний 
«Русская кожа» Игорь Сурин и 
начальник отдела охраны окру-
жающей среды, охраны труда 
и промышленной безопасности 
Мария Федорова. Об эколо-
гических проблемах, которые 
сейчас необходимо решать, 
рассказал председатель об-
щественного совета при минис-
терстве природопользования, 
председатель общественной 
организации «ЭРА» Евгений 
Рыбаков.

О деятельности кожевен-
ного завода – предприятия, 
имеющего важное значение 
в сохранении экологии и сбе-
режении природных ресур-
сов, рассказали его предста-
вители. 

Игорь Сурин отметил, что 
на предприятии стремятся к со-
зданию баланса между сохра-
нением окружающей среды, 
социальной ответственностью 
и хозяйственной деятельнос-
тью. «Для этого мы активно ра-
ботаем над внедрением ресур-
сосберегающих технологий по 
всей цепочке производства», – 
отметил Игорь Сурин. В числе 
достижений – комплексное ре-
шение вопросов с утилизацией 
твердых бытовых отходов. 90 
процентов побочных продуктов 
и отходов передается на произ-
водство белково-кормовых до-
бавок для скота, технического 
желатина, мездрового клея. 

Студенты очень вниматель-
но слушали докладчиков и за-

давали вопросы. Например, 
попросили пояснить, что входит 
в понятие инновационной эко-
системы рекуперации зольных 
стоков производства? Ока-
зывается, установка позволя-
ет до семи раз использовать 
воду с одного из процессов 
начальной обработки кожи. 
Результат внедрения систе-
мы – общее сокращение по-
требления воды, очистка и до-
работка растворов, выходящих 
с процессов, и возможность 
их повторного применения. В 
числе плюсов – уменьшение 
использования химических ма-
териалов и улучшение очистки 
стоков. Для студентов была ор-
ганизована экскурсия по пред-
приятию.

По завершении встречи 
студенты и сотрудники пред-
приятия высадили аллею из 
50 молодых кленов в райо-
не областной детской боль-
ницы.

По словам заместителя на-
чальника отдела министерства 
природопользования Екатери-
ны Погосовой, в рамках акции 
«Живи, лес!» в образователь-
ных учреждениях региона про-
водятся экологические уроки 
и тренинги. Во всех лесничес-
твах Рязанской области во-
лонтеры участвуют в посад-
ке деревьев в лесах, парках 
и проведении экологических 
субботников. 

Лада Петрова

средство реализации способ-
ностей учеников. И за почти 
три десятилетия у нас, на мой 
взгляд, появились и результа-
ты: вырастая, дети не только 
убеждены в приоритете лич-
ностных ценностей, но и эго-
истично представляют себе 
систему взаимоотношений. 
Это тоже крайность, кото-
рая может мешать успешно-
му продвижению человека: 
не замечая никого и ничего 
вокруг себя, он не видит ус-
ловий, в которых оказыва-
ется. Мне кажется, в скором 
времени маятник должен 
качнуться в другую сторону, 
формирование личности и 
коллектива должны получить 
гармоничное сочетание.

Р.В. – Это может произойти 
само собой или для формиро-
вания более твердого нравс-
твенного стержня в нашем 
молодом поколении что-то 
предпринимается?

Н.Ж. – В 2015 году был при-
нят важный государственный 
документ: Стратегия развития 
воспитания в РФ на период до 
2025 года. Главной ценностью 
в нем была провозглашена се-
мья, где она названа главным 
институтом воспитания, а 
вслед за нею – образователь-
ные учреждения, обществен-
ные организации и – ваше ве-
домство: СМИ. Вот силы, ко-
торые способны формировать 
определенные представления 
о мире, его ориентиры, нор-
мы. При этом надо отдавать 
себе отчет в том, что сегод-
ня институт семьи испыты-
вает много проблем. Что на-
лаживанию благоприятного 
семейного климата мешает 
подчас не только неумеренное 
увлечение такими средства-
ми, как компьютер, но и, на-
пример, то, что современные 
родители в качестве способов 
воспитания выбирают старый 
испытанный отцовский ре-
мень. «Не ставьте «тройку» за 
контрольную – отец побьет», – 
такую мольбу своего ученика 
услышала недавно студентка 
на практике в школе. Вот этим 
родителям, наверно, стоит чи-
тать Сухомлинского, может, 
нашли бы подсказки, как ре-
бенка поощрять и наказывать, 
не ломая его психику, а фор-
мируя высоко нравственную 
личность.

Школа в советское время 
имела приоритет перед семь-
ей в деле воспитания. Это не 
только провозглашалось, но 
и сам учитель внутри себя 
был сориентирован на то, 
чтобы его работа не ограни-
чивалась уроками. Сейчас с 
этим несколько иначе. Но все 
равно: семья и школа идут, 
как правило, в одном направ-
лении и, бывает, очень тес-
но взаимодействуют между 
собой. В качестве примера 
я с удовольствием могу при-
вести здесь рязанскую школу 
№ 1, учителя которой стара-
ются включать родителей во 
все школьные события.

Другие звенья обозначен-
ной в Стратегии воспитатель-
ной цепи проявляют себя по-
разному. Со средствами мас-
совой информации мы часто 
не соглашаемся в том, какие 
они формируют правила по-
ведения, суждения. Вызыва-
ют вопросы действия некото-
рых общественных организа-
ций. Я бы сравнила исполни-
телей государственной стра-
тегии воспитания с лебедем, 
раком и щукой, которые, как 
известно, тянут в разные сто-
роны. Потому-то, наверное, с 
2015 года мы особенно и не 
продвинулись…

Р.В. – Ну и что же во всем 
этом Сухомлинский? Знают 
ли о нем студенты, которые 
хотят стать учителями?

Н.Ж. – Мы знакомим буду-
щих учителей с наследием 
ученых-педагогов советского 
времени, в том числе В.А. Су-
хомлинского. Ребята вос-
принимают его идеи вполне 
адекватно. Как раз сейчас мы 
с пятикурсниками осваива-
ем такую форму работы со 
школьниками, как этическая 
беседа. Выясняется, что, бу-
дучи школьниками, они мало 
общались с классным руко-
водителем в неформальной 
обстановке. А какие-то жиз-
ненные проблемы обсужда-
лись, только когда случались 
какие-нибудь ЧП. Например, 
у кого-нибудь украли теле-
фон. Что в таких случаях де-
лали учителя? Один студент 
вспомнил: «На совесть да-
вили: пусть, говорили, тот, 
кто украл, сам незаметно по-
ложит мобильник на место, 
и мы все об этом позорном 

Р.В. – Почему были отодви-
нуты задачи коллективного 
воспитания?

Н.Ж. – В 90-е годы мы ока-
зались в режиме выжива-
ния: каждый за себя, каждый 
сам по себе. Вспомните, как 
быстро было подхвачено и 
прижилось выражение: «Это 
не мои проблемы». В школе 
побеждает идея личностно-
ориентированного образо-
вания, воспитания, коллек-
тив же рассматривается как 

происшествии забудем. Так 
все потом и было». – «А нас 
сразу полицией начинали пу-
гать», – отозвался второй сту-
дент. Стали обсуждать, какие 
нравственные переживания в 
обоих случаях происходят в 
душе школьника, приходим к 
выводу, что моральный урок, 
когда ребенок что-то дела-
ет «не за страх, а за совесть», 
куда как ценнее. 

Каждое новое поколение 
растет в других условиях, ус-
ваивает родившиеся уже в 
свое время правила. Однако 
это вовсе не значит, что в вос-
питании человека надо отка-
заться от идей, опыта наших 
великих педагогов-гуманис-
тов. Потому, наверно, мы и 
считаем их великими, что тру-
ды их оказываются вне време-
ни, а пример их – своеобраз-
ный маяк в профессии – под-
сказывает, куда идти, как не 
заблудиться в сложном поис-
ке формирования личности. 

Поделюсь одним своим 
наблюдением. Недавно я при-
сутствовала на Международ-
ном образовательном форуме 
в Артеке, где одну из встреч 
со школьниками проводил 
известный педагог, директор 
московской школы Евгений 
Александрович Ямбург. Имея 
огромный педагогический и 
человеческий опыт, он не бо-
ялся предстать перед детской 
аудиторией не слишком «про-
грессивным», в чем-то консер-
ватором, и между ним и очень 
продвинутым педагогом, про-
возглашающим «модные» 
идеи, возникла своего рода 
дискуссия. И через какое-то 
время стало абсолютно ясно: 
дети на стороне Ямбурга, бук-
вально в плену у него. Один 
мальчик сказал: «Как я хочу у 
вас учиться!». Дети почувство-
вали величину и глубину этой 
личности. А личность учителя 
решает все.

Сейчас очень много идет 
споров: есть ли вообще «вос-
питание», не ограничивает 
ли оно свободу… Продолжа-
ем спорить относительно на-
шей истории – кому можно 
ставить памятники, а кому 
нет. Некоторые считают: 
надо решительно отрезать 
советское прошлое… Но мы 
из него выросли.

Мне кажется, важнее все-
го выработать систему цен-
ностей, которая бы нас объ-
единяла, разные поколения. 
И задача педагога состоит 
как раз в том, чтобы суметь 
быть ВМЕСТЕ с ребенком: в 
его освоении мира, его пере-
живаниях, его поисках себя. 

Что касается Василия 
Александровича Сухомлин-
ского… Этот человек много 
работал над нравственной 
составляющей личности и 
пытался дать ответ на вопрос: 
как растить настоящего че-
ловека, он умел быть вместе 
со своими воспитанниками. 
«Сердце отдаю детям» – так 
назвал он свою книгу, потому 
что так жил и так работал. 

Сейчас реальность иная, 
чем во времена Сухомлин-
ского, и очень нужен педа-
гог его глубины и масштаба. 
Найдется ли он? Будем на-
деяться.
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КЛЕМЕШЕВА 

ВЕДУЩИЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

ОГЛЯНИСЬ НА «ПЯТНИЧНОЕ Я»

КЛЕМЕШЕВА 

КОРРЕСПОНДЕНТ

Я уверена в солнце. Последние дни оно дает 
все больше поводов для доверия: синоптики 

твердят о неожиданном, но очень приятном «ба-
бьем лете» – это в октябре-то! – а простые граж-
дане ловят минутки, чтобы нагуляться, налюбо-
ваться, напитаться теплом… Наделать побольше 
фотографий: только ленивый не шутит об армии 
желающих красиво покидаться листьями в объ-
ектив. И пусть кидаются, лишь бы это приноси-
ло радость, а не только постные чужие «лайки». 
Но о фотографиях ради популярности пусть пи-
шет кто-нибудь другой. Я о мгновениях, которые 
нельзя упускать. Это даже не события с долгими 
приготовлениями – любое время и место могут 
обернуться декорациями чуда. Итак, жизнь не-
сется по знакомой дороге, как вдруг появляется 
предупредительный знак: что-то необыкновен-
ное на подходе! Готовы? 3, 2, 1…

Я резко просыпаюсь от восхищенного маминого возгла-
са. Разлепить глаза довольно трудно: мы возвращаемся из 
области, где живут дедушка и бабушка, в Рязань, осенние ры-
же-серые обочины убаюкали… Взгляд через холодное окно 
машины будит окончательно. Алое, зеленое, лимонное – 
вдоль трассы шелестят листвой такие деревья, что кажется, 
цивилизация где-то очень далеко. На ум приходят японские 
осенние пейзажи с похожим буйством красок. Мы сбавляем 
скорость, и на фоне одной из пылающих крон я вижу таблич-
ку «Рязанские Сады». Вот это да! Такой сногсшибательной 
красоты на родной земле мы еще не видели.

Жизнь сигналит изо всех сил: посмотри, какой у меня 
для тебя подарок! Пройдись, вглядись, вдохни осень! Но 
мои просьбы притормозить тщетны. Мама хорошо знает, 
и я не могу с ней не согласиться, что вдоль посадок сыро, а 
запасной обуви у нас нет. К тому же в городе ждут нашего 
возвращения. Коридор неистовых красок заканчивается, 
наша машина ныряет под уклон дороги, и волшебный пей-
заж пропадает из виду. Только в глазах стоит пестрая пеле-
на, похожая на расписной платок. До конца выходных по-
года будет пугать дождями и туманами, а списки бытовых 
дел – своей длиной. И возвращение так и не состоится…

У каждого в закромах памяти есть крупицы будней, ко-
торые порой дороже «особенных дней» и роскошных тор-
жеств. Ни для кого не секрет, что предвкушение чего-то хо-
рошего приятнее самого события – а какое счастье наполня-
ет от неожиданных подарков судьбы! Родители долго ждут, 
когда их ребенок произнесет первое слово, но его первая 
попытка помочь маме или папе, сделать им сюрприз ценна 
вдвойне. Работник, успевший много сделать за неделю, ра-
дуется выходным – а хорошая погода и внезапная встреча с 
приятелем делают эти деньки еще более ценными… При-
меров масса. От нас с вами требуется только не прозевать 
момент и чуть-чуть раздвинуть график ежедневной рути-
ны – не шкаф, подвинется! Или поддаться порыву, идущему 
изнутри, и порадовать другого человека – хотя бы позвонить 
и поговорить. В итоге вы потратите десять минут или час, 
но согреете себя и других на долгое время. А уж если при-
рода манит вас простым, но бесценным даром – красивым 
видом, грибом в лесочке, пением птиц – берите, не разду-
мывая, и благодарите. Мы все в неоплатном долгу у нашей 
планеты, и каждому горожанину нужно ценить любой миг 
общения с природой. Отблагодарить ее вы сможете, напри-
мер, изготовлением кормушек и постоянным их пополне-
нием. Волшебникам тоже нужны помощники…

…А в Рязанские Сады мы все-таки вернулись! Да, неде-
лю спустя «японский пейзаж» окончательно превратился в 
российский, но все еще горел алым и золотым. Листья всех 
оттенков, причудливые коряги, скромная ежевика под кле-
нами, буйство облаков – все это теперь хранится на сним-
ках, которые вы сможете увидеть в ближайших пятничных 
выпусках в рубрике «Фотовзгляд». Завершили путешествие 
общение с местными жителями и покупка ведра сочных и 
очень сладких яблок. Будем считать, что эти подарки судь-
бы были «до востребования». Но все-таки «пятничный я 
очень сильно отличаюсь от понедельничного», как писал 
Станислав Лем, – так что давайте ловить чудо, когда мы к 
нему готовы. Кстати, синоптики обещают, что «бабье лето» 
кончится к концу недели – не упускайте его!

…Я уверена в солнце. В наше время поверхностного 
мельтешения, «одиночества в Сети» и попыток найти себя 
только оно неизменно. Каждое утро оно торжественно 
встает на горизонте, а значит – быть новому дню и новым 
чудесам. Если мы будем позволять им случаться.
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Международный день 
борьбы за ликвидацию 
нищеты

1897 г. – К. Циолковский сооб-
щил о постройке аэродинамичес-
кой трубы.

родились:
1905 г.  –  Алексей Иванович 
Бобров (умер в 1974 г.), крупный 
специалист в области электрон-
ной промышленности, лауреат 
Государственной премии СССР, 

уроженец села Заполье Спас-
ского уезда (ныне Шиловский 
район).
1923 г. – Владимир Уткин (умер 
в 2000 г.), конструктор, специа-
лист в области ракетно-косми-
ческой техники, академик РАН, 
президент Академии космонав-
тики, дважды Герой Социалис-
тического Труда, родился в де-
ревне Пустобор Касимовского 
уезда (ныне Касимовский район 
Рязанская области).

день  
в кАлендАРе

17 окТябРя

сПоРТИвный кУРьеР

кУльТУРА

высТАвкИ, концеРТы

в ожИдАнИИ юбИлея

В 2019 году мир, и в особенности Рязанская область, бу-
дет праздновать 200-летие со дня рождения Я.П. Полон-
ского – поэта, чуткого к самым изменчивым состояниям 
природы и души. Вспомнить лучшие творения Полонско-
го можно будет на литературном вечере в Центральной 
городской библиотеке имени С.А. Есенина. Для гостей 
прозвучат избранные стихотворения поэта, краеведы 
расскажут о жизненном пути и «рязанском следе» Якова 
Петровича. Полностью погрузиться в XIX век помогут но-
мера юных артистов из детской музыкальной школы №1 
и танцы с участниками объединения «Русский бал».

когда: 18 октября в 12.00

не все же о людях

Кто не любит послушать сказки? Дети находят в них 
жизненную мудрость, взрослые в чем-то узнают себя 
и делают выводы. А сказки авторские – настоящая со-
кровищница: это и литературные путешествия, и поу-
чительные беседы, и юмор… Писатель и собиратель 
фольклора Дмитрий Гайдук выступит в «Старом парке» 
с программой «Жизнь замечательных животных». От 
него вы узнаете о самой первой кошке на свете, обе-
зьяне, которая умела играть в шахматы, хитроумном 
дятле, городском бобре и других удивительных созда-
ниях. Все будет как в старину: только сказочник и слу-
шатели, правда, сюжеты более современные.

когда: 18 октября в 20.00

ЗАчем нУжны дРУЗья

Театр «Переход» РГУ имени С.А. Есенина любит зна-
комить публику с лучшими мировыми драмами и ме-
лодрамами о самом сокровенном. Но и комедии на 
этой сцене искрометные, а благодаря небольшому 
залу диалог со зрителями получается очень душевным. 
Завершить неделю с хорошим настроением можно бу-
дет на озорной постановке «Общество редких, но не 
полных идиоток». Классику Н. Саймона любят ставить 
во многих театрах – можете сравнить режиссерское 
видение или просто погрузиться в полную приключе-
ний и юмора историю четырех подруг. Дамы беседу-
ют о потерях и приобретениях, бытовых трудностях, 
любимых сладостях и, конечно, о любви… 18+.

когда: 21 октября в 18.00

Врач, фронтовик, краевед
П од таким названием в читаль-

ном зале сасовской городской 
библиотеки № 36 открылась книж-
ная выставка, посвященная 100-ле-
тию участника великой отечествен-
ной войны, подполковника меди-
цинской службы в отставке Алексея 
Иннокентьевича хомякова. 

Он родился 18 октября 1918 года на 
станции Сон (ныне Боградского райо-
на Красноярского края). Студентом 
пятого курса Томского медицинского 
института Алексей Хомяков 30 августа 
1941 года был призван в ряды Красной 
армии. Служил в 380-й стрелковой ди-
визии в должности младшего врача и за-
местителя командира санитарной роты 
1260-го стрелкового полка, занимался 
подготовкой санинструкторов подраз-
деления, вместе с другими медиками 
обеспечивал сохранность здоровья бой-
цов и командиров.

С февраля 1942 года 380-я стрелко-
вая дивизия в полном боевом составе 
оказалась на передовой Калининского 
фронта. Врачам, медсестрам, санита-
рам выпала тяжкая доля выхаживать 
раненых, спасать их от смерти. Алексей 
Хомяков оказал  первую медицинскую 
помощь многим сотням солдат и офи-
церов, 26 из них вынес с поля боя с их 
личным оружием. Не щадя себя, по мно-
гу часов не выходил из операционной. 
Так знания, полученные в мединститу-
те, выдерживали проверку на практи-
ке. Но были случаи, когда рука медика 
вместо привычного скальпеля держала 
пистолет ТТ. 

Бой под деревней Травино Кали-
нинской области 5 апреля 1942 года 
был особо памятен для военврача тре-
тьего ранга Алексея Хомякова. Немцы 
уже с самого раннего утра вещали по 
громкоговорителю: «Русские, пеките 
лепешки – не будет бомбежки». Дело 
в том, что день был пасхальный. Но, 
попытавшись сыграть на религиозных 
чувствах советских воинов, фашисты 
коварно нарушили данное ими «слово» 
и пошли в атаку. Немцы были сильно 
пьяны, горланили и на ходу строчили 
из автоматов. 

Некоторые подразделения 1260-го 
стрелкового полка потеряли в том бою 

до 80 процентов личного состава. На-
ступление фашистов на участках Кали-
нинского фронта продолжалось. Белый, 
Оленино, Нелидово – названия этих на-
селенных пунктов тоже навсегда оста-
лись в памяти Алексея Хомякова. Здесь 
велись ожесточенные, кровопролит-
ные бои… 

Войну он заканчивал в составе Пер-
вого Белорусского фронта. За 12 дней 
до Победы Алексей Хомяков отправил 
коротенькую весточку на свою родину, 
в далекий Красноярский край: «Здравс-
твуйте… Извините, что долго не писал. 
Сейчас сообщаю, что нахожусь в боях 
под Берлином. Целую всех. Ваш сын 
Алексей. 26 апреля 1945 г.» 

После завершения учебы в Томс-
ком мединституте А.И. Хомяков был 
направлен на работу по специальнос-
ти в Алтайский край. Здесь в августе 
1947 года недавний фронтовик встре-
тился с фармацевтом районной аптеки, 
младшим лейтенантом запаса, урожен-
кой Рязанщины Александрой Ильинич-
ной Кузьминой (1927–2002 ). В согла-
сии и взаимопонимании они прожили 
почти 55 лет. 

В августе 1958 года всей семьей, 
вместе с детьми, Валерием и Влади-
миром, Хомяковы переехали в город 
Сасово. Здесь Алексей Иннокентье-
вич посвятил себя санитарно-эпи-
демиологической деятельности. Он 
опубликовал 37 работ в столичных и 
региональных специальных издани-
ях, выступил автором-составителем 
монографии «История здравоохра-
нения Сасовского района Рязанской 
области», печатался в газетах «Крас-
ная звезда», «Ветеран», «Советская 
Россия», «Медицинский работник», 
альманахах «Литературная Рязань», 
«Рать», активно занимался краевед-
ческой работой, стоял у истоков со-
здания областной организации Союза 
литераторов России, входил в состав 
президиума Сасовского горрайсовета 
ветеранов. 

Имел многочисленные награды, в 
числе которых орден Отечественной 
войны первой степени, медали «За от-
вагу», «За победу над Германией», «За 
доблестный труд». 

Скончался А.И. Хомяков 27 января 
2010 года. 

Нашему известному земляку и пред-
ставителям его поколения посвящено 
немало статей и стихотворений. Вот 
одно из них: 

Офицеры, солдаты
той войны мировой, – 
резкий ветер утраты
рвется над головой.
Забывают поэты
вам поэмы сложить.
Но – дожить до Победы!
До Победы дожить.
Смертным пламенем сколько
перехлестнуто троп!
И печальная койка –
ваш последний окоп.
И над вами витают
лишь невзгоды одни.
И кукушки считают
вам не годы, а дни.
Но, в шинели одеты,
вновь стоите в строю.
И – дожить до Победы!
И – воскреснуть в бою!

Владимир Кричетов 

Эхо летит над горами…
ГОСУДАРСТВЕННый АКАДЕМИчЕСКИй ОРДЕНА ДРУЖбы НАРОДОВ 
АНСАМбЛь «АЛАН» ПОЗНАКОМИЛ РЯЗАНЦЕВ  
С ОбычАЯМИ КАВКАЗА

А.И. хомяков

Л иричные танцы и трюки, от которых захватывает 
дух. яркость костюмов и блеск острых кинжалов. 

сила и нежность, грация и напор – все это ансамбль 
«Алан», рассказывающий всему миру о многогран-
ном культурном наследии кавказа. Артисты то плы-
вут по земле, как по воде, то взлетают, как будто им 
неведома сила притяжения… сокровище «Алана» – 
бережно сохраняемые традиции и танцоры, многим 
из которых присвоены звания народных и заслужен-
ных артистов Республики северная осетия – Ала-
ния. Рязанцам посчастливилось увидеть прославлен-
ный ансамбль – обладатель всероссийских и мировых 
премий, на сцене областной филармонии в рамках 
фестиваля «Рязанский хоровод».

Ф
о

то
 п

р
ес

с-
сл

уж
б

ы
 Р

яз
а

нс
ко

й 
ф

ил
а

р
м

о
ни

и

земляков. Как они реагируют 
на ваши выступления?

Р.Т. – О, для них каждый та-
кой концерт – как мини-путе-
шествие домой. Но мы сами 
любим выступать для разной 
аудитории и стараемся отра-
ботать каждую программу 
как самую важную в жизни.

Р.в. – Как ведется постано-
вочная работа над танцами? 
Где вы находите информа-
цию – у старшего поколения, 
в музеях, в архивах?

Р.Т. – Стараемся черпать 
отовсюду. Нам важна каж-
дая деталь: жесты, элементы 
костюмов, ритмические ри-
сунки… Когда сведения соб-
раны, ставится танец со сти-
лизацией нужной эпохи. В 
крупных городах, на больших 
площадках, мы показываем 
целые фольклорные спек-
такли с массой реквизита. 
Например, 12 октября такое 
шоу прошло в Москве.

Р.в. – И напоследок не можем 
не спросить совета. В Рязан-
ской области живут члены 
многих национальных диа-
спор, и молодежь старается 
изучать и сохранять родную 
культуру. Что бы вы пожела-
ли им в этом деле?

Р.Т. – Главное – не забывать 
свой язык. Когда исчезает 
язык, исчезает и народ. И, 
конечно, сохранять черты ха-
рактера, которые воспитыва-
лись веками. Помнить, что та-
кое честь, совесть, гордость и 
справедливость. Просто быть 
достойным звания Человека!

Р.в. – Спасибо за беседу, Рус-
лан Сосланович!

Татьяна Клемешева

Художественный руково-
дитель коллектива Руслан 
Тедеев рассказал «Рязанс-
ким ведомостям» о том, как 
«Алан» празднует 80-летие 
и сохраняет народные обы-
чаи.

Р.в. – Руслан Сосланович, ка-
кую программу увидела ря-
занская публика?

Р.Т. – В текущем репертуаре 
ансамбля три программы. 
Мы выбрали ту, в которой на-
иболее полно отражены обы-
чаи разных народов Кавказа. 
Например, в стилизованном 
номере «Весенние мотивы» 
показано, как играют пас-
тухи-чабаны. И, конечно, 
мы учли, что фестиваль на-
зывается «Рязанский хоро-

вод», поэтому открыли кон-
церт осетинским народным 
массовым танцем «Симд», в 
котором есть элементы хо-
ровода.

Р.в. – «Алану» в этом году 
исполнилось 80 лет, а начи-
нали вы как Государствен-
ный ансамбль песни, музыки 
и пляски. Кто сейчас танцует 
в вашем коллективе?

Р.Т. – У нас работают про-
фессиональные артисты, ко-
торым под силу сложнейшие 
элементы. Дату мы праздну-
ем активными гастролями: 
только что завершили тур по 
Приволжью. А 26 ноября мы 
устроим большое торжество 
на родине, во Владикавказе, 
после чего поедем по всем 
республикам Кавказа.

Р.в. – Во многих городах 
России и мира вы встречаете 

добывАюТ очкИ в ГосТях
С победы начала очередное выездное турне «рязань»: в матче чемпионата 
высшей хоккейной лиги наша команда в орске переиграла местный «южный 
урал» – 4:1. Шайбы в ворота хозяев забрасывали Артем Подшендялов 
(двенадцатая минута), Владимир Карпов (29-я), Иван Ларичев (39-я) и на 
41-й минуте Иван Иванов. «рязань» выступала в таком составе: Кочетков, 
Седунов–Зборовский, Репьях– Карпов–Рукин; Щербов–Мнацян, Иванов–
Воробьев–Прохоров; Мальцев –В.Васильев, Подшендялов–Ворошило–
Ларичев; Назаров–Десятков, Крикуненко–Э.Васильев–Луговой.

с хоккейным счеТом
Матч тринадцатого тура первенства россии по футболу среди клубов 
второго дивизиона (группа «центр») «динамо – брянск» – Фк «рязань» 
завершился с хоккейным счетом – 4:3 в пользу хозяев. На четыре 
гола гости сумели ответить тремя: цели достигли точные удары Евгения 
Маричева в начале второго тайма, Олега Елисеева на 83-й минуте и 
Александра Баркова в компенсированное время. Несмотря на поражение, 
«Рязань» осталась на седьмом месте. Ближайший матч наша дружина 
проведет дома, на поле стадиона «Спартак» – 20 октября она встретится 
с занимающими четвертую позицию в турнирной таблице футболистами 
красногорского «Зоркого». Начало поединка – в 15.00.

Вячеслав Чирков

Операция «чистые руки»
В УчЕбНых ЗАВЕДЕНИЯх РЕГИОНА ДЕТЯМ РАССКАЗыВАюТ О ГИГИЕНЕ 

«Д ети, покажите ваши руки!» – 
такой фразой учителя начи-

нается особый утренний урок для 
четвертого класса школы № 53. 

Сегодня ученики узнают, как пра-
вильно мыть руки, и что будет, если это-
го не сделать. Красочная презентация на 
интерактивной доске в доступной фор-
ме рассказала о том, сколько бактерий 
и вирусов можно «зачерпнуть» рукой, не 
только потрогав перила в подъезде, но и 

в собственном доме, погладив кошку. 
Мыть руки тоже нужно уметь. Даже 

из взрослых мало кто знает, что перед 
этим надо снять с рук часы и все украше-
ния, а затем, тщательно намылив кисти, 
вспенив мыло, кропотливо мыть руки и 
обязательно запястья. В этом случае с 
кожи рук смываются загрязнения, кото-
рые служат питательной средой для мик-
роорганизмов. После этого любые про-
стейшие, осевшие на чистые руки, само-
стоятельно погибают через 10 минут.

 Для закрепления материала был по-
казан и другой, прямо противополож-
ный пример – Незнайка, сыгранный 
одним из учеников, который упрямо не 
хотел мыть руки. Но даже в Междуна-
родный день чистых рук ему впервые 
пришлось подойти к умывальнику, рас-
положенному здесь же, в классе. Всем 
тем, кто усвоил урок, теперь болезни 
грязных рук не угрожают, но проблема 
эта стоит остро. В мире по-прежнему 
каждый день из-за немытых рук умира-
ет 5000 детей. 

– В нашем регионе через грязные 
руки передаются инфекционные, пара-
зитарные заболевания, гельминтозы и 
даже те заболевания, которые обычно 
передаются воздушно-капельным пу-
тем, – рассказывает Татьяна Пахмутова, 
заместитель начальника отдела сани-
тарного надзора управления Роспотреб-
надзора по Рязанской области. – Дизен-
терия, сальмонеллез, гепатиты: все эти 
инфекции «ходят по рукам», а потому 
необходимо тщательно следить за тем, 
чтобы руки были чистыми. Разумеется, 
эти меры надо дополнять еще и посто-
янной качественной влажной уборкой 
помещений. 

Специалисты Роспотребнадзо-
ра регулярно проводят подобные ак-
ции в школах и детских садах. Бла-
годаря программе удается преры-
вать цепочки заражений различными 
 инфекциями. 

Михаил Скрипников 
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Депутаты Рязанской областной Думы и сотрудники аппарата выра-
жают глубокие соболезнования начальнику отдела пресс-службы 
управления информационного и технического обеспечения  аппа-
рата областной Думы Потаповой Татьяне Евгеньевне в связи со 
смертью матери 

ильиной надежды ивановны.
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